

Zone à l'angle du boulevard des Étudiants et de la rue Monseigneur-Cooke – Augmenter la limite de logements par bâtiment

Projet de Règlement modifiant le Règlement de l'Arrondissement de La Haute-Saint-Charles sur l'urbanisme relativement à la zone 63322Ma.

Déposé au conseil d'arrondissement de La Haute-Saint-Charles

Le 13 janvier 2023





RAPPORT DÉMARCHE DE PARTICIPATION PUBLIQUE

Dans le cadre de la Politique de participation publique, un rapport complet des activités de la démarche de participation publique est produit.

Dans ce document, les informations suivantes sont regroupées :

- Les étapes de la démarche de participation publique réalisées;
- Les principaux commentaires et recommandations formulés dans le cadre des activités de participation active et des mesures de consultation ainsi que ceux formulés par le conseil de quartier, le cas échéant;
- Les commentaires et recommandations qui ont induit les principales modifications apportées à l'acte soumis pour adoption au conseil, le cas échéant.

Description du projet

Une modification réglementaire est proposée afin d'augmenter à 6 le nombre maximal de logements par bâtiment dans la zone 63322Ma. La limite actuelle est de 5 logements par bâtiment. Il est également proposé de retirer l'usage R2 Équipement récréatif extérieur de proximité et de limiter à trois étages et à 12 mètres la hauteur des bâtiments de la zone.

Documentation disponible sur le site Internet de la Ville de Québec :

https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/activites/fiche.aspx?ldProjet=449

Démarche de participation publique

Étapes

- Assemblée publique de consultation et demande d'opinion au conseil de quartier de Loretteville : le 13 décembre 2022, à 19 h, salle RC15, édifice Denis-Giguère, 305, rue Racine;
- Consultation écrite : du 14 au 20 décembre 2022, en ligne;
- Rapport disponible: 18 janvier 2023.

Rapports des différentes étapes (voir les documents à l'annexe 1)

- Rapport de la consultation publique sur le projet de modification réglementaire Loi sur l'aménagement et l'urbanisme (LAU) et demande d'opinion au conseil de quartier;
- Rapport de la consultation écrite (7 jours).





RAPPORT DÉMARCHE DE PARTICIPATION PUBLIQUE

Rétroaction

Suivant les activités de consultations, la Ville de Québec n'apportera pas de modification au projet de modification règlementaire, notamment par rapport au nombre d'étages.

À cet effet, le conseil d'arrondissement ne veut pas rendre dérogatoire l'autre bâtiment existant dans la zone qui est de 3 étages et considère que la différence entre un bâtiment de 3 étages et un bâtiment de 2 étages avec un demi-sous-sol est trop négligeable pour justifier une telle modification. De plus, la proposition de 3 étages permet une transition harmonieuse entre les bâtiments de plus haut gabarit au sud du boulevard des Étudiants et ceux situés sur les rues au nord du boulevard des Étudiants.





Annexe 1 : Rapports des différentes étapes





Zone à l'angle du boulevard des Étudiants et de la rue Monseigneur-Cooke - Augmenter la limite de logements par bâtiment

Projet de Règlement modifiant le Règlement de l'Arrondissement de La Haute-Saint-Charles sur l'urbanisme relativement à la zone 63322Ma.

Activité de participation publique

Assemblée publique de consultation et demande d'opinion au conseil de quartier de Loretteville.

Date et heure: 13 décembre 2022, à 19 h

Lieu: Édifice Denis-Giguère, 305 rue Racine, salle RC-19

Déroulement de l'activité

1. Accueil et présentation des intervenants.

- 2. Présentation du déroulement.
- 3. Rappel du cheminement de la demande de modification à la réglementation d'urbanisme et du processus de consultation prévu selon la Loi sur l'aménagement et l'urbanisme, la Charte de la Ville de Québec capitale nationale du Québec et la Politique de participation publique de la Ville de Québec.
- 4. Présentation des moyens utilisés pour informer le public de la consultation publique et de la demande d'opinion au conseil de quartier.
- 5. Mention que la fiche synthèse présentant le projet de modification réglementaire est disponible en ligne.
- 6. Présentation du projet de modification à la réglementation d'urbanisme par la personneressource.
- 7. Mention que le projet de modification à la réglementation d'urbanisme contient des dispositions susceptibles d'approbation référendaire. Les modalités pour déposer une demande de participation référendaire ainsi que la carte des zones concernées et des zones contiguës sont disponibles pour le public.
- 8. Rappel de la tenue d'une consultation écrite dans les 7 jours qui suivent la consultation publique.
- 9. Période de questions et commentaires du conseil de quartier.
- 10. Recommandation du conseil de quartier.

Activité réalisée à la demande du :

Conseil d'arrondissement de La Haute-Saint-Charles



Projet

Secteur concerné

Arrondissement de La Haute-Saint-Charles, quartier de Loretteville, secteur situé approximativement de part et d'autre du boulevard des Étudiants, à l'est de la rue Monseigneur-Cooke et à l'ouest de la rue Arthur-Dion.

Description du projet et principales modifications

Une modification réglementaire est proposée afin d'augmenter à 6 le nombre maximal de logements par bâtiment dans la zone 63322Ma. La limite actuelle est de 5 logements par bâtiment. Il est également proposé de retirer l'usage R2 Équipement récréatif extérieur de proximité et de limiter à trois étages et à 12 mètres la hauteur des bâtiments de la zone.

Documentation disponible sur le site Internet de la Ville de Québec

https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/activites/fiche.aspx?IdProjet=449

Participation

Administrateurs du conseil de quartier :

- M^{me} Lise Pelletier, présidente
- M^{me} Nancy Beaupré
- M. Richard Lebel
- M^{me} Linda Duchaine
- M^{me} Isabelle Duchesneau
- M. Marc Savard

Conseillère municipale :

M^{me} Marie-Josée Asselin, conseillère municipale, district Loretteville - Les Châtels

Personne-ressource:

• M^{me} Nathalie Cournoyer, conseillère en urbanisme, Division de la gestion territoriale

Animation de la rencontre :

 M^{me} Dominique Gagnon, conseillère en consultations publiques, Service de l'interaction citoyenne

Nombre de participants :

22 participants, dont 6 administrateurs du conseil de quartier et 16 citoyens



Recommandation du conseil de quartier

En majorité, les administrateurs du conseil de quartier de Loretteville recommandent au conseil d'arrondissement de La Haute-Saint-Charles d'adopter le projet de règlement modifiant le Projet de Règlement modifiant le Règlement de l'Arrondissement de La Haute-Saint-Charles sur l'urbanisme relativement à la zone 63322Ma, tel que proposé.

Deux administrateurs recommandent pour leur part d'adopter le règlement, mais suggèrent d'inclure davantage de verdure au projet de construction afin de préserver l'intimité des terrains voisins.

Options soumises au vote		Description des votes					
Options	Nombre de votes	 Description des votes 					
A.	4	Accepter la demande Recommander au conseil d'arrondissement d'approuver le projet de modification à la réglementation d'urbanisme.					
B.	0	Refuser la demande Recommander au conseil d'arrondissement de ne pas approuver le projet de modification à la réglementation d'urbanisme.					
C.	2	Accepter la demande, avec proposition d'ajustement Recommander au conseil d'arrondissement d'approuver le projet de modification à la réglementation d'urbanisme, mais avec une demande particulière.					
Abstention	0						
TOTAL	6						



Questions et commentaires du public et des administrateurs du conseil de quartier

• Intervention 1 : Une citoyenne, propriétaire d'un immeuble dans la zone concernée par le projet de modification réglementaire, admet tout d'abord être étonnée de ne pas avoir été avisée directement par la Ville. C'est une personne ayant reçu l'avis porte-à-porte qui l'a informée du projet et de la tenue de la consultation.

Ensuite, elle soumet pour analyse le cas de son immeuble afin de déterminer le nombre d'étages qu'il contient, puisqu'une façade présente deux étages, mais l'autre en a trois. Elle se questionne également sur l'impact de l'éventuelle modification réglementaire sur les usages de son bâtiment, actuellement occupé par 2 locataires résidentiels, 3 locataires commerciaux, de l'entreposage domestique.

Réponse de la Ville: Le seul usage retiré est le R2 Équipement récréatif extérieur de proximité. Ainsi, le projet de modification réglementaire n'affecte pas les usages actuels de l'immeuble. Concernant le nombre d'étages, il serait nécessaire de consulter les documents d'implantation de l'immeuble afin de déterminer la catégorie à laquelle il appartient. Toutefois, le nombre d'étages autorisés par le projet de règlement étant de trois, le bâtiment serait conforme à la réglementation dans tous les cas.

Par ailleurs, on rappelle qu'en matière de communication, le minimum prévu par la Loi sur l'aménagement et l'urbanisme (LAU) est la publication d'un avis légal sur le site Internet de la Ville. La Politique de participation publique de la Ville de Québec prévoit quant à elle l'envoi d'avis porte-à-porte aux adresses des bâtiments compris dans la zone concernée et dans les zones contiguës à celle-ci. Il s'agit donc d'une mesure additionnelle de communication. Or, dans certains cas, il pourrait être pertinent d'entrer en contact avec les propriétaires des immeubles concernés. Le commentaire sera donc soumis au service de l'interaction citoyenne.

• **Intervention 2 :** La même citoyenne demande si la modification réglementaire pourrait avoir pour conséquence d'augmenter le taux de taxation de son immeuble.

Réponse de la Ville : Non, la modification réglementaire n'a pas d'impact sur les taxes municipales si les usages actuels demeurent les mêmes.

• Intervention 3: Un citoyen demande si l'usage commercial demeure possible.

Réponse de la Ville : Oui, l'usage commercial demeure. Le seul usage commercial qui est retiré est le R2 Équipement récréatif extérieur de proximité.





 Intervention 4 : Un citoyen se questionne à savoir pourquoi il n'a pas été informé avant du projet de modification réglementaire. Il souhaite également savoir pourquoi il n'a pas été retenu de limiter à deux le nombre d'étages permis, étant donné que le quartier résidentiel situé au nord de la rue des Étudiants ne contient aucun bâtiment de trois étages.

Réponse de la Ville: La réglementation actuelle n'impose aucune limite de hauteur aux futures constructions. Ainsi, le propriétaire actuel pourrait construire un bâtiment de cinq étages comprenant cinq logements. La modification proposée s'avère donc plus restrictive que celle actuellement en vigueur, dans le but justement de prévenir des constructions trop imposantes par rapport au cadre bâti du secteur.

Concernant la réception des avis, on mentionne qu'ils sont envoyés pour distribution au moins 14 jours avant la tenue de la consultation. Il est donc étonnant que les citoyens ne les aient pas eus à ce moment. Un suivi sera fait auprès du distributeur.

• Intervention 5: Le même citoyen demande s'il serait possible de limiter à deux le nombre d'étages dans le projet de modification réglementaire. Par ailleurs, il souhaite savoir si le projet sera soumis à un plan d'intégration architectural.

Réponse de la Ville: Lorsque la demande de permis de construction sera déposée, le projet sera effectivement évalué selon les critères d'un plan d'implantation et d'intégration architectural (PIIA). Il sera analysé par le comité consultatif d'urbanisme (CCU), qui donnera un avis au conseil d'arrondissement. C'est ce dernier qui décidera, ultimement, si le bâtiment s'intègre dans le paysage. Pour limiter à deux le nombre d'étages, il faudrait également tenir compte de l'autre bâtiment compris dans la zone et s'assurer de ne pas le rendre dérogatoire par cette nouvelle réglementation.

 Intervention 6 : Le même citoyen demande si les résidants du secteur seront consultés concernant les éléments architecturaux du projet, par exemple le positionnement des balcons?

Réponse de la Ville: Non, ce sont des éléments (le PIIA) qui seront étudiés par le conseil d'arrondissement. Les citoyens peuvent cependant soumettre leurs commentaires lors de la consultation publique ou via un formulaire en ligne dans les 7 prochains jours. Ceux-ci seront analysés et pourraient avoir un impact sur le projet final. Finalement, les résidants de la zone concernée et des zones adjacentes pourraient déposer une demande de référendum sur le projet de modification réglementaire, soit sur les éléments qu'il concerne, dont le nombre d'étages maximal, le nombre de logements maximal et le retrait de l'usage R2.



• **Intervention 7 :** Un citoyen souhaite savoir si le sous-sol d'un bâtiment est considéré comme un étage.

Réponse de la Ville : Cela dépend de la portion en dehors du sol. Donc si le rez-dechaussée est plus haut que deux mètres, le sous-sol est considéré comme un étage.

• Intervention 8 : Une administratrice du conseil de quartier demande s'il y a un projet concret actuellement.

Réponse de la Ville: Oui, la demande vient d'un requérant qui souhaite démolir le bar situé sur le terrain et y construire un bâtiment à vocation résidentielle. (Une image du projet est montrée à l'assistance.)

• **Intervention 9 :** Un citoyen, voisin du terrain visé par le projet, s'inquiète de l'impact de la future construction sur son intimité et sur sa vue.

Réponse de la Ville: On rappelle que la réglementation actuelle permettrait la construction d'un bâtiment du même gabarit, voire encore plus haut.

• **Intervention 10 :** Une citoyenne se questionne à savoir pourquoi on souhaite limiter les hauteurs ou le nombre d'étages et d'où provient cette demande.

Réponse de la Ville: Le promoteur souhaite ajouter un logement. Pour ce faire, il doit faire une demande de modification réglementaire. La Ville en profite pour ajouter des restrictions et retirer des usages pour s'assurer de la cohérence avec l'évolution du secteur.

• Intervention 11 : Un citoyen se questionne si la Ville pouvait considérer sérieusement de limiter la construction à deux étages, étant donné que cela n'aurait pas d'impact sur l'autre bâtiment de la zone.

Réponse de la Ville : D'abord, il faudrait valider le nombre d'étages de ce bâtiment.

• **Intervention 12**: Un citoyen aimerait signaler la présence de plantes envahissantes sur le terrain concerné par le projet de construction.

Réponse de la Ville : Il est suggéré d'en aviser le service 311 de la Ville de Québec.

• Intervention 13 : Un citoyen se demande s'il y aurait eu un projet de modification réglementaire en l'absence de projet de construction du bâtiment sur le terrain du 230, boulevard des Étudiants.

Réponse de la Ville : Non.





• **Intervention 14**: Une citoyenne demande si la Ville aurait accepté une construction d'une hauteur disproportionnée ?

Réponse de la Ville : Il faut avoir une bonne raison pour refuser à un propriétaire un permis de construction lorsqu'il est conforme à la réglementation en vigueur. On profite de l'opportunité pour venir corriger une erreur du passé.

 Intervention 15 : Une citoyenne demande si la question de l'intégration architecturale, dont il a été question précédemment, pourrait être une bonne raison pour refuser un tel projet.

Réponse de la Ville: On ne peut pas refuser un projet de cinq logements s'il est conforme à la réglementation. Il est possible de venir encadrer l'architecture et son intégration (ex. balcons, plantation d'arbres, etc.). Il pourrait être possible de négocier avec le promoteur, mais pas d'interdire le projet.

 Intervention 16: Une administratrice du conseil de quartier mentionne qu'il est dommage de voir se construire un bâtiment présentant une architecture comme celle proposée. Cela contribue à dénaturer le paysage du quartier, principalement composé de maisons unifamiliales de type bungalow. Elle suggère que des efforts devraient être déployés pour protéger ce patrimoine architectural.

Réponse de la Ville : On comprend les préoccupations. Cependant, la Ville fait face à des enjeux de densification afin d'éviter l'étalement urbain et assurer la préservation d'espaces naturels à l'intérieur du périmètre urbain. Il y a actuellement une demande importante de nouveaux logements dans la ville à laquelle il est préférable de répondre en densifiant les milieux existants qu'en ouvrant de nouvelles rues.

Nombre d'interventions :

16 interventions

Prochaines étapes:

Transmettre ce rapport à la Division de la gestion territoriale, à la Direction de l'Arrondissement de La Haute-Saint-Charles et au conseil d'arrondissement de La Haute-Saint-Charles.





Réalisation du rapport :

Date: 9 janvier 2023

Rédigé par :

M^{me} Dominique Gagnon, conseillère en consultations publiques Service de l'interaction citoyenne

Approuvé par :

M^{me} Lyse Pelletier, présidente du conseil de quartier de Loretteville





Zone à l'angle du boulevard des Étudiants et de la rue Monseigneur-Cooke - Augmenter la limite de logements par bâtiment

Projet de Règlement modifiant le Règlement de l'Arrondissement de La Haute-Saint-Charles sur l'urbanisme relativement à la zone 63322Ma.

Activité de participation publique

Consultation écrite

Date et heure (ou période) :

Du 14 décembre au 20 décembre 2022

Lieu:

Formulaire en ligne

Activité réalisée à la demande du :

Conseil d'arrondissement de La Haute-Saint-Charles

Projet

Secteur concerné

Arrondissement de La Haute-Saint-Charles, quartier de Loretteville, secteur situé approximativement de part et d'autre du boulevard des Étudiants, à l'est de la rue Monseigneur-Cooke et à l'ouest de la rue Arthur-Dion.

Description du projet et principales modifications

Une modification réglementaire est proposée afin d'augmenter à 6 le nombre maximal de logements par bâtiment dans la zone 63322Ma. La limite actuelle est de 5 logements par bâtiment. Il est également proposé de retirer l'usage R2 Équipement récréatif extérieur de proximité et de limiter à trois étages et à 12 mètres la hauteur des bâtiments de la zone.

Documentation disponible sur le site Internet de la Ville de Québec

https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/activites/fiche.aspx?IdProjet=449

Participation

Conseillère municipale:

• M^{me} Marie-Josée Asselin, conseillère municipale du district de Loretteville–Les Châtels et vice-présidente du comité exécutif







Personne-ressource:

M^{me} Nathalie Cournoyer, conseillère en urbanisme, Division de la gestion territoriale

Coordination de la consultation :

• M^{me} Dominique Gagnon, conseillère en consultations publiques, Service de l'interaction citoyenne

Participation sur la page Web du projet :

- 5 visiteurs ont fréquenté la page Web de la consultation écrite.
- 1 citoyen a soumis des questions via le formulaire.

Questions et commentaires du public

Citoyen/citoyenne 1:

La question soumise comporte plusieurs éléments. Les réponses formulées à chacune des sous-questions ont été intégrées dans le texte dans les encadrés.

« Sous toute réserve

Bonjour,

Je tiens premièrement à remercier toutes les personnes présentes lors de la consultation publique du 13 décembre dernier. Votre implication au sein de la communauté est très appréciée et c'est grâce à vous que notre quartier est aussi beau et vivant.

À la suite de cette consultation, il est possible d'établir plusieurs faits :

- La demande de modification réglementaire faite par le prometteur visait seulement l'augmentation de 5 à 6 le nombre maximal de logements par bâtiment dans la zone 63322Ma.
 - a. C'est la ville, pour corriger une erreur faite par le passé, qui souhaite profiter du changement de réglementation pour instaurer une limite d'étages par bâtiment à 3 et <u>non le promoteur</u>.
 - i. La volonté de la ville est de <u>protéger les citoyens</u> puisque présentement il n'y a aucune limite d'étages. (Un promoteur pourrait donc construire un bâtiment de 5 logements sur 5 étages s'il le souhaitait.).
- Si des bâtiments de 3 étages sont construits sur le lot du Bar Parent, cela va impacter grandement l'intimité et les vues des lots immédiats adjacents, et ce, malgré les marges actuelles.
 - a. Il n'y a présentement aucun bâtiment de 3 étages au nord du Boulevard des Étudiants, c'est un quartier résidentiel composé seulement de maisons unifamiliales (plain-pied) et de cottages (maisons de 2 étages).







- b. Les immeubles de 3 étages sont tous situés au sud du Boulevard des Étudiants.
- 3. La proposition principale faite par les citoyens est de fixer la limite à 2 étages et non à 3.
 - a. La majeure partie des citoyens concernés ainsi que le conseil de quartier de Loretteville était du même avis. Pourquoi ne pas fixer la limite d'étages maximale à 2 au lieu de 3 comme c'est présentement proposé? Tout le monde serait content, car :
 - i. La demande du promoteur est d'augmenter la limite maximale de logements de 5 à 6.
 - ii. La densification des banlieues sera la même pour la Ville de Québec que si le bâtiment à 3 ou 2 étages.
 - iii. Et principalement, l'intimité des lots avoisinants sera fortement accrue par des bâtiments de 2 étages versus 3 étages.
 - iv. La volonté première de la ville est de nous protéger. Quoi de mieux que de protéger les citoyens si ce n'est de les écouter et protéger leur intimité?
 - b. Selon les discussions, deux options s'offrent à la Ville pour fixer la limite à 2 étages.
 - i. Premièrement, approuver le règlement <u>avec modification</u>, la modification étant de fixer à 2 étages maximum versus 3 comme c'est le cas présentement. Ce scénario est viable seulement si le commerce situé au 235 à 237, boulevard des Étudiants (Lot #1274545) est un bâtiment de 2 ou de 3 étages. Une vérification doit être réalisée par la Ville pour statuer le tout.
 - ii. Deuxièmement, et advenant le cas que le commerce situé au 235 à 237, boulevard des Étudiants (Lot #1274545) est un bâtiment 3 étages, je comprends qu'il faudrait :
 - 1. Annuler le changement actuel de la réglementation de la zone 63322Ma,
 - 2. Subdiviser la zone en deux zones distinctes,
 - 3. Ne faire aucune modification sur la nouvelle zone du commerce du 235 à 237, boulevard des Étudiants (Lot #1274545),
 - 4. Changer le règlement de la zone du Bar Parent pour augmenter la limite de 5 à 6 logements et fixer le nombre d'étages maximal à 2.
- 4. Il semblait difficile d'apporter une modification à la proposition de changement de réglementation, cela devait toucher uniquement un des trois changements proposés, soit;
 - a. Modifier H1 logement isolé : 6 logements maximum;
 - b. Le retrait de R2 équipement récréatif extérieur de proximité;
 - c. Modifier H1 isolé 2 à 6 logements : Hauteur : 12 mètres maximum et 3 étages maximum.



- 5. Les propriétaires du 11696, rue Monseigneur-Cooke (Lot# 1274278) étaient présents et ont mentionné vouloir vendre leur propriété au promoteur si la réglementation était approuvée (Ils ont également donné leurs coordonnées au prometteur après la consultation publique.).
 - a. Si les propriétaires vendent, encore plus de bâtiments seront construits, ce qui, à terme, va impacter encore plus les lots avoisinants.
- 6. Un citoyen peut demander un référendum sur les modifications réglementaires proposées.

Voici mes questions en lien avec les points ci-haut :

Questions en lien avec le point 1 :

- Pourquoi l'ajout de limite à 3 étages n'est pas mentionné dans le résumé "Renseignements sur le projet" du lien suivant :
 https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/activites/fiche.aspx?ldProjet=449.
- En lien avec la fiche de modification réglementaire pouvant être trouvée sur https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/activites/fiche.aspx?IdProjet=449, dans la section "Exposé de la situation" il est écrit et je cite :

"Des ajustements à la hauteur de bâtiments sont apportés par la même occasion, actuellement. Aucun maximum n'est prévu à la grille de spécifications pour les bâtiments de deux à cinq logements ainsi que pour le bâtiment de type jumelé. Il est proposé de limiter la hauteur à 12 mètres"

Vous mentionnez qu'actuellement il n'y a aucune limite de hauteur pour les logements de deux à cinq logements. Cependant, il est possible de voir à la Figure 1 suivante qu'il y a déjà une limite de 12m dans les dimensions générales. Puisque « dimensions générales » englobe les dimensions particulières, les bâtiments de 2 à 5 logements n'ont-ils donc pas déjà une limite de 12m? La limite est donc déjà indirectement de 3 étages? Car 4 étages seraient plus haut que 12m puisqu'en moyenne un étage mesure environ 3 mètres (3 étages de 3m = 9 mètres sans compter la hauteur pour l'entretoit, le pignon, etc.).

BÂTIMENT PRINCIPAL											
DIMENSIONS DU BÂTIMENT PRINCIPAL	Largeur	Largeur minimale		Hauteur		Nombre d'étages		Pourcentage minimal de grands logements			
	mètre	%	minimale	maximale	minimal	maximal	2 ch. ou + ou 85m² ou +	3 ch. ou + ou 105m ² ou +			
DIMENSIONS GÉNÉRALES				12 m							
DIMENSIONS PARTICULIÈRES											
H1 Isolé 2 à 5 logements	12 m	ĺ	Ì								
H1 Jumelé 1 à 2 logements	6 m										

Figure 1 : Grille de spécification de la zone 63322Ma en vigueur actuellement







La hauteur est calculée jusqu'au faîte du toit. Dans le cas d'une toiture plate, le nombre d'étages pourrait être plus que 3.

Questions en lien avec le point 3 :

 Quand allez-vous statuer si le commerce situé au 235 à 237, boulevard des Étudiants (Lot #1274545) est un bâtiment de 2 ou de 3 étages?

Ce bâtiment est considéré comme ayant 3 étages.

- Advenant le cas que c'est un bâtiment de trois étages et que la ville doive subdiviser la zone en deux zones.
 - Quelles sont les étapes pour diviser la zone?

Il faut reprendre le processus de modification réglementaire au complet. Préparation de la documentation par l'administration, approbation du projet de règlement par le conseil d'arrondissement, avis et consultation publique au conseil de quartier, avis de motion et adoption du projet de règlement, période d'approbation référendaire, adoption du règlement et entrée en vigueur du règlement.

 Quelles sont les implications sur l'échéancier pour la modification du règlement?

Le processus est retardé d'au moins 6 mois.

Est-ce qu'une demande de permis de construction peut être déposée durant le processus de division de zones pour fixer le nombre d'étages maximal à 2 étages des bâtiments sur la zone du Bar Parent?

Oui, une demande de permis de construction peut être déposée et un permis émit s'il est conforme.

Question en lien avec le point 4 :

 Puisqu'il a été mentionné que le conseil de quartier pouvait uniquement demander une modification sur une modification déjà proposée, est-ce que le conseil de quartier peut demander une modification pour 2 étages maximale? (La question avait été demandée lors de la consultation par une des membres du conseil de quartier, mais avait été répondue brièvement par manque de temps).

Plus maintenant, ils ont déjà donné leur avis lors de la séance du conseil de quartier.





Question en lien avec le point 5 :

• Advenant le cas que les propriétaires vendent au promoteur, quelle est la procédure pour fusionner les lots, peut-on s'opposer à ceci en tant que citoyen? Je pose cette question, car un des arguments mentionnés dans "exposé de la situation" de la fiche de modification réglementaire est "De plus, la zone ne comprend que deux lots, les risques que le secteur soit transformé par l'ajout d'un logement de plus dans les bâtiments sont limités.". S'il y a une possibilité de vente et fusion de lots, il va donc y avoir l'ajout de logements supplémentaires dans le secteur. (Cela s'applique à n'importe quel terrain, pas uniquement au lot mentionné au point 5).

Pour fusionner un lot, ceci demande une opération cadastrale qui est soumise à une demande de permis de lotissement. Cette demande est généralement déposée par un arpenteur-géomètre au nom de son client. Un citoyen ne peut pas s'opposer à une telle demande. Dans le cas qui nous concerne, la modification proposée ne vise que la zone mentionnée. Si le lot en question n'est pas dans cette zone, il ne pourra pas bénéficier des mêmes droits (donc, être l'assise d'un bâtiment de 6 logements de 3 étages) même s'il est fusionné. Seule la partie lot qui est dans la zone concernée peut bénéficier de ces normes.

Questions en lien avec le point 6 :

 Quelle serait la procédure pour demander un référendum?

Voir procédure en annexe.

 Quelles sont les questions qui seraient posées au référendum. Par exemple, est-ce qu'il peut y avoir un référendum ayant pour but de modifier la demande de changement en cours pour modifier le nombre d'étages maximal de 3 à 2?

Ce sont les demandeurs de la requête (citoyens) qui indiquent sur quelle proposition ils désirent demander l'approbation référendaire.

Qui à droit de vote?

Voir procédure en annexe.

 Si le référendum est pour bloquer une modification, est-il possible par la suite, en tant que citoyen, de demander une nouvelle modification au règlement pour limiter à 2 étages les bâtiments? Et si oui, est-ce que durant cette période une demande de permis de construction peut être déposée? »

Toute personne peut demander une modification réglementaire à en acquittant les frais. Durant les procédures de modifications réglementaires et les procédures référendaires, un permis de construction peut être émis s'il est conforme au règlement actuellement en vigueur et à celui proposé (s'il respecte les normes actuelles et à venir).





Prochaines étapes

Transmettre ce rapport à la Division de la gestion territoriale, à la Direction de l'arrondissement de La Haute-Saint-Charles et au Conseil d'arrondissement de La Haute-Saint-Charles.

Réalisation du rapport

Date: 9 janvier 2023

Rédigé par :

M^{me} Dominique Gagnon, conseillère en consultations publiques

Service de l'interaction citoyenne







Annexe

MODALITÉS POUR DÉPOSER UNE DEMANDE DE PARTICIPATION À UN RÉFÉRENDUM PORTANT SUR UNE DISPOSITION SUSCEPTIBLE D'APPROBATION RÉFÉRENDAIRE

CATÉGORIES DE DEMANDES POSSIBLES

Une demande de participation à un référendum peut porter sur une ou des dispositions susceptibles d'approbation référendaire du projet de règlement et être effectuée par les personnes intéressées de la ou des zones concernées et des zones contiguës à celles-ci.

CONDITIONS POUR ÊTRE UNE PERSONNE INTÉRESSÉE AYANT LE DROIT DE SIGNER UNE DEMANDE DE PARTICIPATION À UN RÉFÉRENDUM :

1. Conditions de validité d'une demande

Pour être valide, toute demande doit :

- Indiquer clairement la disposition qui en fait l'objet et la zone d'où elle provient et, le cas échéant, mentionner la zone à l'égard de laquelle la demande est faite;
- Être reçue au bureau du secrétaire et assistant-greffier de l'arrondissement, au plus tard le 8^e jour qui suit celui de la publication de l'avis annonçant la possibilité de faire une demande de participation à un référendum;
- Être signée par au moins 12 personnes intéressées de la zone d'où elle provient ou par au moins la majorité d'entre elles si le nombre de personnes intéressées dans la zone n'excède pas 21. Chaque signature doit être accompagnée du nom de la personne, de son adresse et d'une mention indiquant à quel titre la personne signe.

2. Personnes intéressées

Est une personne intéressée :

- 1) <u>Toute personne</u> qui, à la date d'adoption du projet de règlement et au moment d'exercer son droit, n'est frappée d'aucune incapacité de voter en vertu de la loi et qui remplit les deux conditions suivantes :
 - <u>Étre domiciliée</u> dans une zone d'où peut provenir une demande valide;
 - Être domiciliée au Québec depuis au moins 6 mois; ou
- 2) Tout propriétaire unique d'un immeuble ou occupant unique d'un établissement d'entreprise qui, à la date d'adoption du projet de règlement et au moment d'exercer son droit, n'est frappé d'aucune incapacité de voter en vertu de la loi et qui remplit les conditions suivantes :
 - Être, depuis au moins 12 mois, propriétaire d'un immeuble ou occupant d'un établissement d'entreprise situé dans une zone d'où peut provenir une demande valide;





- Avoir produit ou produire en même temps que la demande un écrit signé par le propriétaire ou l'occupant demandant son inscription sur la liste référendaire, le cas échéant; ou
- 3) <u>Tout copropriétaire indivis d'un immeuble ou cooccupant d'un établissement</u> <u>d'entreprise</u> qui, à la date d'adoption du projet de règlement et au moment d'exercer son droit, n'est frappé d'aucune incapacité de voter et qui remplit les conditions suivantes :
 - Être, depuis au moins 12 mois, copropriétaire indivis d'un immeuble ou cooccupant d'un établissement d'entreprise situé dans une zone d'où peut provenir une demande valide:
 - Étre désigné, au moyen d'une procuration signée par la majorité des copropriétaires ou cooccupants depuis au moins 12 mois, comme celui ayant le droit de signer la demande en leur nom et d'être inscrit sur la liste référendaire, le cas échéant; la procuration doit avoir été produite avant ou être produite en même temps que la demande.

S'il s'agit d'une personne physique, elle doit être majeure, de citoyenneté canadienne et ne pas être en curatelle.

S'il s'agit d'une personne morale, elle doit avoir :

- Désigné parmi ses membres, administrateurs ou employés, par résolution, une personne qui, à la date d'adoption du projet de règlement et au moment d'exercer son droit, est majeure, de citoyenneté canadienne, qui n'est pas en curatelle et n'est frappée d'aucune incapacité de voter prévue par la loi;
- Produit avant ou produit en même temps que la demande une résolution désignant la personne autorisée à signer la demande et à être inscrite sur la liste référendaire, le cas échéant.

Sauf dans le cas d'une personne désignée comme représentant d'une personne morale, ou pour la personne désignée comme représentant de plusieurs personnes morales, nul ne peut être considéré comme une personne intéressée à plus d'un titre, conformément à l'article 131 de la *Loi sur l'aménagement et l'urbanisme* et à l'article 531 de la *Loi sur les élections et les référendums dans les municipalités*. En vertu de ces articles, la personne qui est à plusieurs titres une personne intéressée des zones concernées n'est inscrite qu'à un seul de ces titres, selon l'ordre de priorité suivant :

- 1° à titre de personne domiciliée;
- 2° à titre de propriétaire unique d'un immeuble;
- 3° à titre d'occupant unique d'un établissement d'entreprise;
- 4° à titre de copropriétaire indivis d'un immeuble;
- 5° à titre de cooccupant d'un établissement d'entreprise.

